



Diocèse d'Autun

Paroisse du Bon Samaritain

# LE BON SAM'

*Le Journal de la Paroisse du Bon Samaritain en Chalonnais*

N° 5 - Octobre 2018

## EDITORIAL

### A la suite des initiatives synodales

79 et 84

#### Formation EFFATA

#### La liturgie, tous acteurs?

2 intervenants de l'Institut Supérieur  
de Liturgie

4 journées de formation

De 9 h 30 à 17 h 30

Maison Diocésaine Saint Désert

**Jeudi 6 décembre 2018**

La liturgie dans l'espace et le temps

**Jeudi 17 janvier 2019**

La liturgie : une action

**Jeudi 14 février 2019**

La liturgie : Parole de Dieu qui  
se fait Corps livré pour nous

**Jeudi 14 mars 2019**

L'art de célébrer

**Participation aux frais : 100€/ 4 journées**

**Une journée 30€**

Inscrivez-vous auprès de

Soeur Lalao : 03 85 47 16 33

Ou par Internet :

formationdiocesaine71@adautun.fr

### Nous sommes tous appelés à la sainteté

Dans sa dernière exhortation apostolique, le pape François nous parle de la sainteté. Nous sommes tous appelés à la sainteté. Cette affirmation prend une connotation particulière dans ce temps de la Toussaint. Cette belle fête n'est pas celle des morts, mais celle de ceux qui ont choisi de vivre avec le Christ en conformant leur vie à la sienne.

La sainteté nous précède. Elle a été vécue dans la Bible à travers de grandes figures comme Abraham, par des saints reconnus par l'Église, ou tout simplement par un parent. Nous ne sommes pas seuls sur le chemin de la sainteté. La foule des saints nous accompagne sur notre chemin vers la sainteté. Cette foule des saints nous rappelle sans cesse que c'est Dieu lui-même qui appelle à la sainteté. La sainteté n'est pas une option réservée à une élite : elle est le chemin commun de tous chrétiens.

Chemin commun ne veut pas dire que nous vivrons tous la même expérience. Si le chemin est commun, nous n'avançons pas tous au même rythme. Chacun a son rythme. L'essentiel n'est pas de brûler les étapes, mais de vivre la sainteté dans son quotidien. Le pape parle de la sainteté de la porte d'à côté. Cette expression englobe celles et ceux qui sont le reflet de la présence de Dieu dans le monde. Cela peut nous paraître insurmontable. Dieu ne nous laisse pas seuls sur ce grand chemin vers la sainteté. Il nous donne la force pour être toujours plus près de son Fils. Jésus Christ est le modèle de toute sainteté.

Vivre dans la sainteté, c'est vivre de la vie de Jésus. Cette vie se dessine dans un discours, celui des Béatitudes. Elles sont incontournables pour vivre la sainteté. Je laisse la conclusion au pape François : *La force du témoignage des saints, c'est d'observer les Béatitudes. Ce sont peu de paroles, simples mais pratiques et valables pour tout le monde, parce que le christianisme est principalement fait pour être pratiqué, et s'il est objet de réflexion, ceci n'est pas valable que quand il nous aide à incarner l'Évangile dans la vie quotidienne.*

Père Laurent Renaud

## Saint Odilon, 5<sup>ème</sup> Abbé de Cluny

---

**A**uvergnat d'origine, Saint Odilon de Cluny, né en 962 en Haute Loire a fait rayonner Cluny la Grande et son Ordre Clunysois, considérée comme l'égal de Rome par sa grandeur architecturale, dont il reste très peu aujourd'hui, et si les pierres pouvaient parler, leur histoire serait entendue dans tout le vieux Cluny comme dans tous les villages alentour. Et Saint Odilon dans tout cela ?

Il ne fut pour rien dans cette déchéance. Il connut le pape de l'An 1000, Sylvestre II et vécu jusqu'en 1048. L'influence de Cluny s'est faite sentir sur toute la région bien évidemment. Il suffit de voir le nombre de clochers, de chapelles de villages portant l'étiquette « Style Clunysois ». Exemple le plus proche de notre paroisse St Gengoux le National.

Un Cluny rayonnant et au grand pouvoir. Odilon est l'un des artisans de ce rayonnement en tant que 5e Abbé de Cluny, successeur de Maïeul, une

abbaye directement rattachée au Pape à Rome, alors que généralement les abbayes sont placées sous la juridiction de l'évêque du diocèse.

Il reçut entre autres, des mains de Hugues de Chalon, Comte de Chalon et évêque d'Auxerre, le prieuré de Paray-le-Monial, lors d'une grande cérémonie à laquelle assistait le Roi de France Robert II dit « le Pieu », le duc de Bourgogne Henri 1er. Une cérémonie qui s'est déroulée à l'abbaye de Saint Marcel les Chalon.

On attribue à Odilon des pouvoirs de guérison d'un aveugle, par exemple. Mais il est surtout à l'origine de la commémoration des morts en 998, célébrée au lendemain de la Fête de la Toussaint et instituée pour obtenir de Dieu qu'il délivre et soulage les âmes du purgatoire. Cette prière à ceux qui nous ont quittés est une prière d'Espérance car ceux qui sont passés sur l'autre rive sont aussi vivants que nous.

**JC Reynaud**

## Sainte Célinie de Laon ou Sainte Célinie de Reims ?

---

*Qui est donc cette sainte représentée par Pierre Choutet sur un vitrail de l'église de Saint Rémy ?*

Il existe deux « Sainte Célinie » : l'une de Reims, l'autre de Laon, qui l'une comme l'autre, sont devenues Sainte Céline.

La première, Sainte Célinie de Reims, a refusé le fiancé que ses parents lui proposaient et devint vierge consacrée et amie de Sainte Geneviève. Elle vécut au Vème siècle.

La seconde, Sainte Célinie de Laon, est celle représentée dans notre église.

Elle vécut aussi au Vème siècle et épousa très jeune Emilius, Comte de Laon. Ils se portèrent une grande affection et vécurent dans la foi chrétienne. Elle avait déjà deux fils lorsqu'un ermite prophétisa qu'elle enfanterait un 3<sup>ème</sup> fils, malgré son âge avancé, et qu'il serait promis à un grand destin. Ce troisième fils n'est autre de Saint Rémi qui devint prêtre comme ses frères, puis l'archevêque de Reims qui baptisa Clovis.

Ainsi, comme bien d'autres saintes : Sainte Sylvie, mère de Saint Grégoire le Grand, Sainte Monique mère de Saint Augustin, Saint Julitte, mère de Saint Cyr, Sainte Célinie de Laon est restée dans nos mémoires grâce à son fils.

Elle fut enterrée à Lavergny près de Laon et est fêtée le 21 octobre.

**Odile Têtevuide**

## Crémation ou inhumation ?

L'incinération des défunts est rentrée dans les mœurs en 2018 et semble prendre une importance croissante. Il n'en fut pas toujours ainsi en Occident. A une époque des personnes se faisaient incinérer pour se démarquer de l'Eglise ou contre la foi en la résurrection des morts. Majoritairement ce n'est plus le cas et depuis 1963 l'Eglise catholique reconnaît que l'incinération n'est pas contraire à la foi chrétienne en la résurrection des morts.

Un document récent du Saint Siège redit la préférence traditionnelle de l'Eglise catholique pour l'inhumation « dans un cimetière ou un lieu sacré ». Il y a une là une sorte de garde-fou.

Le fait qu'il y ait un lieu permet la prière, le souvenir pour la famille et la communauté chrétienne sur une durée plus grande que la seule génération de ceux qui connaissaient le défunt.

Pour les chrétiens la foi en la Résurrection du Christ est centrale, celle que l'on fête à Pâques. La Résurrection du Christ ouvre le chemin à la résurrection des hommes. Il y a une forte

espérance : « pour tous ceux qui croient en toi, Seigneur, la vie n'est pas détruite, elle est transformée. »

*Un document récent du Saint Siège redit la préférence traditionnelle de l'Eglise catholique pour l'inhumation « dans un cimetière ou un lieu sacré ».*

Un accompagnement chrétien des familles en deuil au crématorium de Crissey est assuré depuis 1983. Notre évêque souhaite que cette présence chrétienne persiste.

Il me semble que des questions humaines et spirituelles peuvent se poser. Le crématorium est un lieu technique dévolu uniquement à la mort. Une église paroissiale n'est pas qu'un lieu lié aux morts. C'est aussi un lieu fort et un symbole. Elle est un lieu de prière, de rassemblement pour des baptêmes, mariages, messes etc. Il est important de garder le contact avec la communauté paroissiale.

**Père Jean Robert Courtot  
curé**

## L'équipe « Funérailles » : un service d'Eglise

L'équipe Funérailles est un service d'Eglise, pour lequel ses membres sont envoyés en mission au nom de la communauté chrétienne. Elle regroupe aujourd'hui sur notre paroisse quatre laïcs bénévoles qui ont tous reçus une formation spécifique et les deux prêtres. Nous accueillons aussi des personnes qui nous aident à préparer l'église pour les cérémonies.

C'est au nom de notre baptême que nous allons à la rencontre des familles qui en expriment la demande. Nous les accompagnons durant ces moments douloureux pour les aider à faire le chemin de deuil avec un regard chrétien et aussi pour leur apporter une aide spirituelle. Ces rencontres sont très importantes, car elles demandent accueil, écoute et discernement, mais aussi confiance et discrétion afin de pouvoir, non seulement, leur proposer une cérémonie qui corresponde à leurs démarches, mais aussi un soutien et un réconfort.

Nous nous engageons avec enthousiasme pour vivre et proclamer notre foi, célébrer dans la joie et la grâce de l'Esprit Saint, servir dans l'amour de nos sœurs et frères humains, en particulier les plus pauvres et fragiles d'entre eux.

Notre engagement est toujours collectif, car c'est en équipe que nous partageons régulièrement nos expériences personnelles et construisons notre manière d'approcher ces familles en veillant à être en permanence des messagers de la « parole d'espérance ».

**Claire Genot et Marie-Jo Bertin**



# Infos - Infos - Infos - Infos - Infos - Infos

Lundi 22 octobre au centre Mère Térésa rencontre Net For God

Conférences d'Art Sacré proposées par la Pastorale du Tourisme sur le thème « *Origine et croissance de l'Eglise* », Le samedi de 9h30 à 12h00 Maison diocésaine 28, avenue de Bourgogne 71390 SAINT-DESERT. 38 € pour l'ensemble du cycle ou 7€ par séance

- **Samedi 27 octobre 2018 Origines du monothéisme** : Bible et archéologie Par Frédéric CURNIER-LAROCHE L'archéologie recherche, organise, étudie et interprète les restes matériels du passé. A travers l'épigraphie, la papyrologie, la numismatique et les fouilles, nous étudierons quelques vestiges en lien avec l'Ancien et le Nouveau Testament.
- **Samedi 24 novembre 2018 Première expérience chrétienne en Orient** Par Frédéric CURNIER-LAROCHE Nous vous proposons une plongée dans l'histoire et l'art des premières communautés chrétiennes du Proche et Moyen-Orient. L'architecture, les liturgies, l'importance des pèlerinages, le culte des saints et la place des images sont autant de portes d'entrée pour comprendre la vie des communautés au cœur des vicissitudes de l'histoire.

## Inscriptions au KT 2018-2019

Il n'est pas trop tard pour nous contacter 06 45 83 14 11  
Mme Isabelle de Mesnard

## "Lecture en partage"

Il est possible dès à présent d'emprunter un livre. ou plusieurs à l'accueil à Ste Thérèse **chaque jeudi entre 10h et 12h**.un registre de prêt est prévu à cet effet.

Quelques idées de lecture :

- Prier avec le Père Chevrier (suite à pèlerinage au Prado),
- Comprendre et vivre la liturgie de Xavier Accart (prolongement de l'enseignement du Père Laurent, le 23 octobre dernier,
- "Et le désert refleurira" par Jean-Francois Arnoux.
- 

Bénédiction des tombes le jour de la Toussaint, à Varennes le Grand et Châtenoy le Royal sur demande aux heures de permanence de la paroisse

## Fête de la Toussaint

Mercredi 31 octobre 2018 à 18h30, messe à Sainte Thérèse  
Jeudi 1er novembre 2018 à 9h30, messe à Varennes le Grand  
à 11h30 messe à Châtenoy-le-Royal

## Fête des Morts le 2 novembre

Le 2 novembre est une journée consacrée à la prière avec les défunt.. La communauté chrétienne du Bon Samaritain ainsi que les familles et amis des défunt de l'année sont conviés à **une messe à 19 h 30 à Sainte Thérèse** au cours de laquelle les défunt de l'année seront nommés et confiés spécialement à Dieu. Si vous ne pouvez pas venir, vous pouvez nous associer à cette rencontre par la prière.

### Horaires habituels des messes :

chaque samedi soir à Ste Thérèse à 18 h 30 (Saint Rémy, 17 rue d'Ottweiler)

chaque dimanche à 11 h église St Martin de Châtenoy-le-Royal

Des messes « tournantes » à 9 h 30 (cf. portes des églises ou sur le site de la paroisse)

**Adresse de la Paroisse 17 rue d'Ottweiler, 71100 - Saint Rémy Tel 03 85 48 17 09**

Mail : [paroissedubonsamaritain@gmail.com](mailto:paroissedubonsamaritain@gmail.com) Site : [bonsamaritain.paroisse.net](http://bonsamaritain.paroisse.net)

**Permanences à la paroisse :** du lundi au vendredi de 10h à 12h - samedi de 10h à 12H sur RDV  
1<sup>er</sup> et 3<sup>ème</sup> vendredi de 17 à 18h30 pour inscriptions au baptême.